

la lettre du FJS

*lettre d'information de l'association franco-japonaise de chimie fine et thérapeutique**

Dans ce numéro, quelques images du récent symposium de Nice, un peu d'histoire et l'heureuse nouvelle du retour de conférenciers japonais dans nos Universités.



scène de rue à Paris



scène de rue à Tokyo

Visite de collègues japonais en France

La reprise des visites de conférenciers japonais se confirme : en voici un nouvel exemple :

CONFERENCES :

Jeudi

20 septembre 2023

10h

ROUEN

COBRA*,

Amphi Poirier**

Pr Katsuhiko Tomooka

(Kyushu University Fukuoka)

" New Aspects of Science of Chiral Molecules »

*Chimie Organique, Bioorganique, réactivité et analyse

** Bâtiment IRCOF - 1, rue Tesnière, 76821 Mont-Saint-Aignan cedex

27eme Symposium franco-japonais à Nice



Le 27eme symposium franco-japonais a eu ENFIN lieu !

Faut-il rappeler que ce symposium était initialement prévu en 2020...Ne remuons pas les mauvais souvenirs...

Le symposium a eu lieu et s'est parfaitement déroulé bien servi par le cadre de cette magnifique ville de Nice et une superbe organisation qui nous a permis des partages scientifiques et amicaux avec nos collègues japonais. Même après 3 années blanches sans les rencontres de nos symposiums, l'ambiance s'est installée très vite, dès le dimanche soir où tout le monde s'est retrouvé avec plaisir au buffet de bienvenue.

Les conférences ont eu lieu dans une immense salle en forme de théâtre dans le château du campus Valrose de l'université de Nice Côte d'Azur. Un temps magnifique nous a accompagnés durant tout le symposium et permis de faire les pauses café et la séance de posters dans les jardins. On n'oubliera pas enfin de mentionner le banquet dans un cadre magnifique : une très belle et inoubliable soirée.

Enfin une trentaine de participants, majoritairement japonais, ont participé au post-tour : ils ont pu visiter Grasse, Menton et Monaco.

Encore un grand merci à Rachid Benhida et toute son équipe.

Un petit résumé en photos :

*Consultez notre site <http://fjs.crihan.fr/FJS/Bienvenue.html>

Contactez-nous : jacq.royer@gmail.com



Superbe salle de conférence



Assistance studieuse



Pause-café et séance poster dans les jardins

*Consultez notre site <http://fjs.crihan.fr/FJS/Bienvenue.html>
Contactez-nous : jacq.royer@gmail.com

A Tokyo, le 1^{er} septembre 1923 : il y a juste un siècle

Il y a juste un siècle, Tokyo a été en grande partie détruit lors d'un terrible tremblement de terre. Il est midi ce 1^{er} septembre 1923, quand la première secousse d'un tremblement de terre de magnitude 7,9 sur l'échelle de Richter touche Tokyo et toute la région du Kanto. Il y aura plus de 100 répliques. A Tokyo, des bâtiments s'effondrent mais les plus grands dommages sont créés par le feu. Lorsque la terre commence à trembler, les habitants préparent le repas de midi sur des réchauds et braséros qui se renversent et enflamment les maisons en bois. Très rapidement, les incendies des maisons se transforment en un immense brasier qui, attisé par un vent violent, durera plusieurs jours. Le nombre officiel de 140 000 morts donné en 1926 a été très contesté et certaines publications font état de 400 000 morts. On estime que plus de 90% des victimes décèdent dans les incendies et on évalue à près de 2 millions le nombre de blessés. Les dégâts matériels sont aussi considérables : 100 000



bâtiments détruits, 200 000 maisons réduites en cendres. Les effets dévastateurs de ce tremblement de terre ont eu des conséquences dans bien des domaines. En 1923, la photographie prend une grande importance et la catastrophe est vue à l'étranger. Le monde entier compatit et admire le courage et la résilience de ce peuple victime de catastrophes naturelles. On sait moins (voire pas du tout) à travers le monde que le

tremblement de terre a été suivi de drames comme le massacre d'immigrés coréens et chinois sur la base de rumeurs (ces étrangers auraient attisé les feux des maisons ...). Mais, de manière plus positive, la catastrophe du 1^{er} septembre 1923 sera l'opportunité d'un renouveau de la ville. En 1923, la ville est une ville ancienne, les rues se prêtent mal aux communications et des projets émergent pour rénover la ville. Mais les budgets ne sont pas au rendez-vous et c'est paradoxalement ce désastre qui va permettre la rénovation de la ville. Puisqu'il faut reconstruire ce sera avec un projet d'ensemble où sera prise en compte une urbanisation moderne. La mairie s'inspire, entre autres, du renouveau haussmannien à Paris. De nouvelles voies menant au centre-ville ainsi qu'un périphérique seront créés, de nombreux ponts seront également construits, en particulier sur la rivière Sumida. Pour une grande partie de la population, la reconstruction de logements a permis une réelle amélioration de leurs conditions d'habitation. Bien sûr ce n'est pas encore le Tokyo que l'on connaît aujourd'hui mais c'est le point de départ d'un nouvel urbanisme.

*Consultez notre site <http://fjs.crihan.fr/FJS/Bienvenue.html>

Contactez-nous : jacq.royer@gmail.com

Un nouveau tremblement de magnitude semblable ou supérieure à Tokyo semble inéluctable dans les 20-30 prochaines années (tout comme on attend le « big-one » à Los Angeles et San Francisco)... cela n'empêche pas 9 millions de Japonais d'habiter la capitale : ils font confiance aux nombreuses mesures antisismiques prises pour éviter le pire. On sait que la majorité des buildings de la ville peuvent résister à un séisme de magnitude 7.

Alors, que cela ne nous empêche pas de visiter Tokyo et même les quartiers réputés les plus sensibles.

Des liens utiles

Notre Association franco-japonaise : <http://fjs.crihan.fr/FJS/Bienvenue.html>

Bureau français de la JSPS : <http://jsps.unistra.fr>

L'Association des anciens boursiers francophones de la JSPS :
<https://jsps-strasbourg.com/alumni/francophone/>